

There are no translations available.

## **Circular 2510-2023**

**Transcribimos a ustedes un artículo muy interesante sobre las carreras universitarias más rentables para el futuro laboral.**

**El artículo fue escrito por Gerardo Hernández, el 04 septiembre del 2023, publicado en el diario “El Economista”.**

### **Índice de Calidad de la Inversión: Las carreras universitarias más rentables**

El panorama laboral para los egresados de la universidad en México está influido por la profesión que se escoja. Medicina, docencia, finanzas e informática son las que mejores oportunidades ofrecen, revela un análisis del Imco.

¿Qué **carrera estudiar**? “Ésta es una de las decisiones más importantes, una elección que va afectar posiblemente toda tu vida”, afirma Fernanda Domínguez, coordinadora de Educación del **Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco)**.

En este sentido, el sueldo no es el único factor que se debe considerar para elegir un [programa académico de educación superior](#), también hay elementos como la perspectiva de empleo o las posibilidad de tener un trabajo formal o informal.

De acuerdo con el **Índice de Calidad de la Inversión** (ICI), un indicador del *Compara Carreras* del Imco, el sueldo promedio, el costo del programa educativo –en recursos y tiempo– y la probabilidad de encontrar un empleo en la formalidad son los factores clave para determinar si una licenciatura o ingeniería será una elección rentable.

“Lo importante no es sólo un indicador, sino el balance entre lo bueno y lo menos bueno. No se trata sólo de escoger la mejor pagada, sino ver todo lo que hay en el **panorama laboral**”, apunta la especialista.

Este año, entre [las carreras universitarias](#) que alcanzan una calificación de “excelente” en el ICI destacan las vinculadas con medicina, planeación y evaluación educativa, finanzas, docencia e informática.

“La realidad de los maestros es que tienen salarios bajos y que no equivale al trabajo que hacen, y no imaginamos un punto de comparación entre un docente de secundaria y un ingeniero aeronáutico, pero de las carreras con mejor calificación para invertir, seis son de formación docente, porque aunque los ingresos son bajos, tienen una alta probabilidad de encontrar **un empleo de calidad**, su tasa de informalidad es baja y la de desempleo es casi nula”, explica Fernanda Domínguez.

Aunque no todas las carreras que alcanzaron la mejor calificación en el índice tienen los sueldos más elevados, ofrecen más posibilidades que otros planes educativos de acceder a **un trabajo formal** y menores posibilidades de estar desempleado. “Eso puede ser mucho más importante que alcanzar mayores ingresos”, apunta la especialista.

¿Qué tienen en común las licenciaturas e ingenierías más rentables? Tienen más del **80% de probabilidad** de que los egresados encuentren un trabajo formal, registran niveles de desempleo por debajo de la media nacional y tasas de informalidad más baja.

De esta manera, la apuesta por ciencias de la educación puede ser más segura que estudiar

arquitectura. Por ejemplo, un egresado de ciencias de la educación tiene 88% de probabilidad de **encontrar un empleo de calidad**; para los arquitectos esas posibilidades se reducen al 70 por ciento. Otra diferencia importante es la desocupación, en el primer caso, la tasa de desempleo es de 1.5%; en el segundo, de 4.4 por ciento.

“Está muy bien seguir los ingresos laborales, pero no en todas las ocasiones las carreras mejor pagadas están catalogadas como excelentes para invertir, porque tienen tasas de formalidad muy bajas o una tasa de desempleo elevada, los ingresos pueden ser altos”, indica la especialista del Imco.

Aunque diversos informes posicionan a los programas académicos vinculados con ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas (STEM, por sus siglas en inglés) como las carreras mejor pagadas y con campo laboral amplio debido a la [alta demanda de estos perfiles](#), en el Índice no aparecen como las mejor calificadas, porque los datos disponibles aún son bajos “para conocer cómo les está yendo” y porque algunos planes de formación para crear el talento del futuro aún no existen.

Entre las **carreras más inseguras para invertir**, el ICI 2023 contempla los estudios superiores asociados a gastronomía, deportes, bellas artes, economía, sociología, mercadotecnia, administración pública y biología, entre otros.

## **Mucho más valioso que el oro**

“Estudiar vale más que el oro”, afirma Fernanda Domínguez. La frase no es sólo retórica, es literal, el **rendimiento anual** de este metal es de 9.6%, pero una carrera universitaria ofrece un retorno de inversión de 11.0% en promedio y puede llegar hasta 16.0 por ciento.

El Compara Carreras es una herramienta gratuita y el ICI es sólo una guía, pero los estudiantes son los que tienen que definir a qué factores le dan más peso al momento de escoger sus **estudios universitarios**

. Lo importante es continuar con la formación académica, pues un egresado de educación superior gana en promedio 85% más que quienes terminaron sólo la preparatoria.

¿Es malo **elegir una carrera** con probabilidades bajas de encontrar un empleo formal? La respuesta es no, aunque sí requiere de un **esfuerzo adicional**. “Podemos tener un joven que quiera estudiar gastronomía porque esa es su pasión, pero es importante que sepa que probablemente se enfrentará a un mercado laboral más complejo y tendrá que echarle más ganas para ser el mejor gastrónomo y seguir capacitándose”, asegura la especialista.

Pero incluso si el programa académico no ofreciera una buena perspectiva en el mercado laboral, “**las habilidades** que desarrolles te ayudarán a lo largo de tu vida profesional, no importa la carrera que elijas y a lo que te termines dedicando, las competencias que desarrolles sí determinarán tu **futuro profesional**”.

**Aprovechamos la presente para desearles unas Felices Fiestas Patrias.**

**“Unámonos más que nunca en un Gran Acuerdo Por México”**